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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Точный■прогноз■метеоро-
лога■поможет■и■в■зоне■СВО,■
и в■сельском■хозяйстве.

не теорема - 
аксиома
Заседание Комиссии ПС по 

природным ресурсам, эколо-
гии и охране окружающей сре-
ды - тот случай, когда произне-
сенные ее участниками слова 
«Доброго дня и хорошей по-
годы» - не только пожелание, 
но и профессиональная заин-
тересованность большинства 
участников. За четверть века 
в Союзном государстве реали-
зовали четыре программы по 
гидрометеорологии. Теперь на 
подходе пятая.

- Это не теорема, которая 
требует доказательств, это 
аксиома, которую должны 
принять,- без тени сомнения 
заявил заместитель■ главы■
Росгидромета■Владимир■Со-
колов.

Цели - благородные и впол-
не земные, в частности, по-
мочь людям в пограничных 
регионах России и Беларуси 
справиться с изменениями 
климата, сократить выбро-
сы парниковых газов. Сейчас 
в моде зеленые технологии, 
строительство карбоновых 
полигонов - территорий, на 
которых ученые следят за тем, 
сколько объект поглощает 
углерода и сколько парнико-
вого газа при этом производит. 
Такой объект должен появить-
ся в 2025 году в Нарочанском 
заповеднике. Если тут приро-
да дикая, то в России, наобо-
рот, подыщут площадку для 
опытов в городских условиях. 
Речь пока идет о Псковской, 

Смоленской, Витебской и Мо-
гилевской областях.

Еще программа позволит 
прогнозировать рост числа 
опасных природных явлений: 
будь то аномальная жара или, 
наоборот, ливни и паводки. 
А в области сельского хозяй-
ства - точнее предсказывать 
урожайность ячменя, пшени-
цы, ржи, овса. Создадут и пор-
тал по изучению болот, чтобы 
при их использовании сохра-
нить баланс между экологией 
и экономикой.

нос По ВетрУ
У белорусской стороны  - 

свои веские резоны. Началь-
ник■ главного■ управления■
экологической■ политики,■
международного■сотрудни-
чества■и■науки■Минприроды■
РБ■Татьяна■Конончук считает, 
что самое важное в програм-
ме - стопроцентное импорто-
замещение прогнозов погоды.

- На выходе мы ожидаем 
больше восьмидесяти опыт-
ных образцов программного 
обеспечения и техники, кото-
рые позволят в дальнейшем 
изготавливать свое оборудова-
ние и - что особо важно - само-
стоятельно его обслуживать.

И тут надо держать нос по 
ветру. Например, в аэропор-
ту в Беларуси сломался не-
мецкий локатор. Починить 
его в санкционных условиях 
крайне сложно. Сейчас замену 
ему ищут с помощью России.

- Многие обращаются к ино-
странным источникам о по-
годе. Но все знают, чем это 
заканчивается: у нас нет воз-
можностей ремонтировать 
иностранное оборудование. 
А точный прогноз погоды ну-
жен всем, - убежден зампред-

седателя■Комиссии■ПС■Нико-
лай■Валуев.

По словам парламентария, 
если для обычного гражда-
нина достаточно прогноза на 
уровне «солнце-дождь», «об-
лака», «тепло-холод», то для 
оборонных целей важны мель-
чайшие детали. Особенно сей-
час, в условиях СВО, когда на 
первый план выходит борьба 
беспилотников. Сельское хо-
зяйство также кровно зависит 
от точности прогнозов.

- Аграрии работают только 
по погодным условиям: это ка-
сается и сева, и уборки уро-
жая, и внесения удобрений, - 
пояснил Николай Валуев. 

Рассчитана программа на 
пять лет, а ее бюджет в рай-
оне миллиарда рублей  - по 

двести миллионов в год. Она 
получила поддержку везде, 
единственный оставшийся 
барьер - позиция российско-
го Минфина.

- В течение года я слушаю 
разговоры о важности и ак-
туальности этой программы. 
Семнадцать ведомств Белару-
си и России ее согласовали по 
всем позициям. Почему Мин-
фин этого не сделал? - поин-
тересовался председатель■
Комиссии■ПС■Николай■Ва-
сильков.

Решили для ускорения про-
цесса направить депутатский 
запрос в российское министер-
ство.

- Будем таким образом да-
вить на них, - пообещал Ни-
колай Валуев.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- качество поставляемой информа-
ции о погоде оставляет желать 
лучшего. Это связано с тем, 
что приходится много модер-
низировать техники на местах. 
В росгидромете это тоже пре-
красно понимают. В рФ с каж-
дым годом появляются новые 
станции - и это очень важно 
для мониторинга погоды. Хо-
тим мы этого или нет, но мы 
должны прийти в этой сфере к 
полному импортозамещению. Во всех 
областях в свое время начали наде-

яться на то, что сможем получать до-
стоверную информацию из 
зарубежных источников, в том 
числе и с их спутников. ситуа-
цию нужно менять.

поэтому программа по гид-
рометеорологии рассчитана 
на исследования, на улучше-
ние мониторинга окружаю-
щей среды и погоды, а также 
на итоговую замену оборудо-
вания, которое уже сложно  

ремонтировать, поскольку оно им-
портное.

 ■ На лечении «чернобыльцев»  
в наших странах не экономят.

тысячи россиян и белорусов, под-
вергшихся радиационному воздей-
ствию вследствие катастрофы на 
Чернобыльской аЭс, получили за эти 
годы квалифицированную медпомощь 
за счет сг. Декретом о бюджете со-
юзного государства на 2023 год это 
выделили почти 230 миллионов рос-
сийских рублей. на 1 октября уже 85,4 
процента от числа всех пациентов по-
лучили медпомощь, а до конца года 

результат будет стопроцентным. но 
и тут есть тонкий момент.

- Вопрос встал следующим обра-
зом: признать или не признать ме-
роприятие ежегодным. тогда нам не 
надо было бы с минфином в ручном 
режиме согласовывать выделение 
денег, как это происходит сейчас. по-
ка, слава богу, нам это удавалось. 
поэтому мы попросили белорусских 
коллег не накалять обстановку, тем  
более что ситуация с деньгами не-
простая сейчас, - поделился николай 
Валуев.

 ■ В новой программе 
по преодолению послед-
ствий ЧАЭС в фокусе - 
развитие территорий.

первую «союзную» про-
грамму по Чернобылю  
запустили четверть века 
назад.

 и вот уже завершилась 
пятая по счету - по защите 
населения и реабилитации 
территорий, пострадав-
ших после аварии на Ча-
Эс. правда, не до конца, 
что мешает старту шестой. 
нужны шестьдесят миллио-
нов руб лей для создания 
важного для мЧс россии 
прибора. из-за нерасто-
ропности заказчика его  
не успели произвести в 
срок.

как заявил замначаль-
ника отдела Департамен-
та ГО и защиты населе-
ния МЧС России Андрей 
Полетаев, деньги нашли, 
до конца года мероприятие 
должны согласовать.

и следующую програм-
му можно будет запустить с 
2025 года. Цель - повысить 
качество жизни населения 
и экономическое развитие 
регионов.

- сделали упор на раз-
витие пострадавших терри-
торий, оказание квалифи-
цированной медицинской 
помощи на основе новых 
технологий, открытие цен-
тра ядерной медицины,  - 
рассказал замглавы МЧС 
Беларуси Игорь Болотов.

и если еще в начале года 
у москвы и минска были 
разные походы к програм-
ме, то теперь, по словам 
начальника Департамен-
та по ядерной и радиа-
ционной безопасности 
МЧС РБ Ольги Луговской, 
консенсуса с российскими 
коллегами достигли. оно и 
понятно, ведь на чаше ве-
сов - жизнь людей:

- появившиеся новые 
заказчики как раз уравно-
вешивают наши предложе-
ния. активно подключается 
академия наук.

зДороВЬе бесЦенно МЕДИЦИНА МНЕНИЕ

ПОСЛЕДСТВИЯ

на ЧаШе ВесоВ - 
суДЬбы люДеЙ
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ВаЖнеЙ ВсеГо ПоГоДа В ПоЛе

Создание карбоновых полигонов поможет бороться с изменениями  
климата на планете.

Парламентарии считают крайне важным 
полное импортозамещение  в метеорологии.


